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Rapport d’orientation 2025 

Tout au long de l’année 2025, nous allons bien évidemment célébrer les 60 ans d’existence 
de notre fédération. Cet anniversaire commence aujourd’hui avec la présentation, dans 
quelques minutes, de notre programme des festivités et de l’affiche qui sera sa signature 
commune, avant de trinquer joyeusement ensemble. 
Ces évènements vont permettre de nous retrouver régulièrement dans une ambiance 
festive, pour montrer que les personnes engagées dans les associations sont des forces 
de proposition incontournables et heureuses de leur engagement. 
Fêter 60 ans d’existence d’une fédération, ce n’est pas que pour se faire plaisir, c’est 
souligner cette longue aventure collective, tissée d’engagements multiples, pour suivre 
dans la durée des thématiques de plus en plus nombreuses, comme le montre notre 
rapport d’activités. 

60 ans au service de l’Anjou, de son patrimoine, de ses paysages, de ses écosystèmes et 
du bien-être de ses habitants. Pour ce monde vivable que nous construisons, en Anjou 
comme ailleurs, agir ensemble suppose de fédérer plus largement. D’abord en consolidant 
nos liens avec vous tous, ensuite en élargissant le cercle des adhérents. Nous avons des 
secteurs du Maine-et-Loire sans association correspondante et avec peu d’adhérents 
individuels, ce qui nous pénalise pour un suivi de proximité. Nous sentons bien aussi que 
de nouvelles associations citoyennes existent avec des objectifs liés à la transition 
écologique : des repair café, des associations de promotion des mobilités actives, des 
plantations d’arbres… En vue de notre évènement fédérateur du 27 septembre (les détails 
arrivent), nous lancerons une grande campagne d’adhésion et nous vous demandons de 
repérer avec nous des associations locales susceptibles de renforcer notre capacité d’agir 
ensemble.  

Cette ambition suppose de renforcer notre communication : outre nos outils classiques, à
commencer par ce formidable résumé de notre rapport d’activité que représente notre 
lettre annuelle (à diffuser largement), nous allons engager une rénovation du site Internet, 
organiser notre présence sur les réseaux sociaux Instagram, LinkedIn et Bluesky et 
continuer les envois de nos Infolettres. Pour les associations membres, nous avons 
besoin que vous nous partagiez régulièrement vos évènements pour que nous puissions 
les relayer. Nous allons avoir besoin de personnes qui renforcent notre petite équipe 
communication, notamment pour produire du contenu attractif et instructif. 

Notre projet Arbres d’Anjou va continuer à déployer avec vigueur ses branches, en 
s’appuyant sur de récents contacts prometteurs avec les enseignants du Lycée du Fresne 
et l’association nationale Plante & Cité. Parmi les rendez-vous déjà programmés, notez en 
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octobre l’inauguration de l’exposition Arbres remarquables d’Anjou, élaborée en partenariat 
étroit avec le CAUE du Maine-et-Loire et qui vient d’obtenir le soutien financier de 
l’association Mécènes et Loire, lequel s’ajoute à celui du Département. 

Les 60 ans n’arrêteront pas les engagements sur nos très nombreux dossiers, dont voici un 
extrait qui souligne 3 enjeux transversaux :

- Celui du suivi des plans locaux d’urbanisme (PLU) pour intégrer le plus en amont 
possible les enjeux écologiques et ceux du patrimoine. Travail persévérant, commencé
depuis plus de 25 ans sur l’agglomération d’Angers et qui s’est élargi à d’autres 
territoires. Dans ces PLU intercommunaux, se jouent les enjeux de lutte contre 
l’artificialisation des sols, de protection de la biodiversité avec notamment les trames 
vertes et bleues, de promotion des mobilités respectueuses du climat et de la santé de
la population, de l’adaptation au changement climatique, de protection des arbres 
remarquables et du patrimoine…  

- les questions de santé-environnement, et plus particulièrement l’exposition des 
habitant.e.s et des travailleurs agricoles aux pesticides. Nous avons commencé 
2025 avec une tournée de 8 rencontres autour du documentaire Secrets Toxiques en 
rencontrant beaucoup d’autres associations et collectifs mobilisés sur ces enjeux.  
Nous devons poursuivre notre mobilisation, plus particulièrement autour des 11 
captages d’eau potable pollués par des résidus de pesticides et leurs métabolites, en 
lien avec un projet national de FNE sur cet enjeu alimentaire majeur. 

- Nous participons aux dialogues territoriaux dans les bassins de l’Authion, du Layon-
Aubance, de l’Oudon, du Thouet…  pour définir les règles du partage de l’eau, avec le 
suivi complexe des études HMUC (Hydrologie, Milieux, Usages, Climat) et la 
concertation pour les actions des PTGE (Projet de Territoire pour la Gestion de l’Eau). 
C’est vraiment l’avenir de l’eau, notre avenir, qui se dessine dans ces instances. Et 
comme d’habitude, quand les échéances s’approchent, une résistance s’organise du 
côté de l’agriculture conventionnelle pour ne pas s’engager dans la nécessaire 
sobriété, si besoin en minimisant l’eau nécessaire à la vie des milieux 
aquatiques… Nous allons porter haut la voix des cours d’eau, des zones humides, de 
la biodiversité en rappelant que nous devons repenser nos usages, dont les usages 
agricoles,  en fonction des ressources disponibles et non l’inverse. Continuer à nier les 
limites de nos ressources naturelles, c’est aggraver les crises à venir. 

Pour conclure, la prochaine campagne pour les municipales est aussi en train de s’organiser : 
soyons ensemble force de propositions pour que les programmes politiques intègrent des 
projets co-construits avec les associations citoyennes. Nous sommes des assembleurs 
d’action collective, unis pour résister face à des projets néfastes et aussi capables de 
proposer des alternatives plus respectueuses de l’avenir ! 

Merci de vos engagements à toutes et tous pour un Monde Vivable. 
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